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不能让孩子输在起跑线上？

□ 青田 金茂青

“不能让孩子输在起跑线上！”这是
很流行的一句话。 为此，家长们尽心尽
力、绞尽脑汁让孩子学这个学那个，社
会上各类补习班也应运而生， 教课老
师赚得盆满钵满。

有人说：一朝领先，一辈子领先。真
的是这样吗？ 我看不一定。 小学、初中、
高中、 大学……直至工作， 踏进社会，
有不同阶段的 “起跑线 ”，即使在这条
起跑线上赢了， 今后的起跑线也不一
定能赢。

美国有个故事： 二十世纪上半叶，
密苏里州的一所独立高中 ，1901 届的
年级第一名是查理·罗斯，也是英语老
师布朗小姐最得意的学生， 在毕业典
礼上，布朗小姐走上台亲吻了罗斯，祝
贺他以优异的成绩毕业。 站在罗斯边
上，比他矮半个头的学生名叫哈里，其
貌不扬，来自一个世代务农的家庭，当
时他问道：“我难道不应该也得到一个
吻么？ ”布朗小姐很简单地回答：“等你
做了什么了不起的事再说吧！ ”

的确，罗斯非常努力 ，当年考上密

苏里大学 ，毕业后留校任教 ，成为该大
学新闻学院的第一位教授 ，他做事异常
勤奋 ， 在 1932 年获得普利策奖 。 1945
年，罗斯被总统任命为白宫负责新闻和
出版事务的首席秘书 。 而这位总统 ，就
是当年和罗斯一起毕业，在罗斯身边要求
得到布朗小姐一个吻的学生———哈里·杜
鲁门。

哈里当年和罗斯相比， 在起跑线上
是输的，但在后面的人生长跑中，他赢得
很漂亮。 哈里的成功说明，起跑线上的输
赢对人的一生影响并不是那么大， 即使
领先，优势也未必持续很久，反而可能给
孩子带来无可估量的压力。

一个人不要执着于 “起跑线 ”，人生
更需要一颗坚强的心， 要有不怕苦的毅
力，赢到最后的，一定是这种人。

“全脑开发”号称有效提高孩子智力

期望早教班更加规范

一冬一夏，早教机构都是最热闹的地方。 记者发现，
早教有一个重要类型就是主打“智商提升”的，此类机构
概念最为复杂。 尽管媒体对“全脑开发”“右脑教育”的骗
局做了一定的梳理，但依然挡不住这些虚假、夸张的早教
机构大行其道。 （据本报 7 月 30 日 9 版）

早教乱象确实需要整治， 但它只是众多培训班的一
种，只能予以规范疏导，几无可能会绝迹。 因为究其根本，
还是家长这边有着旺盛的需求， 一种早已普及的价值观
支配着市场， 都不想自家孩子输在起跑线上。 孩子一出
生，就被置于人生的跑道上了，跑道两旁是家长们各种望
子成龙殷切的眼神。 即便坊间有诸多对于现行教育体制
的吐槽，但综合来看，读书是普通老百姓家孩子走向成功
的相对最公平最实际的路径。 随着二孩政策的实施，这种
市场需求仍处在放大的过程中。 所以更切实的期望是，收
费能够更加合理透明，教育资质能够经过审核，培训质量
能够有所保障。

“绿谷贷”涉嫌非法吸收公共存款罪被公诉

别被利益蒙蔽了双眼

2013 年， 王某投资开发绿谷贷 P2P 借贷平台，2014
年成立绿特公司负责运营。 截至 2018 年 1 月 8 日，绿特
公司共向 1407 人吸收资金人民币 4.32 亿元。 2019 年，王
某涉嫌非法吸收公众存款罪被采取刑事强制措施，7 月
29 日被依法提起公诉。 （据本报 7 月 31 日 6 版）

民间借贷，一直都普遍存在，个人或小微企业融资较
难，因此高利在一定范围内有其合理性。 P2P 借贷平台是
近些年兴起的互联网金融的一种， 但其存在及兴起的主
要背景还是民间借贷。 一般正规银行的年化收益在 5%左
右，P2P 在 10%左右， 而绿谷贷 P2P 借贷平台的年化收益
高达 14%-20.5%，这已经属于高利范畴，必然伴随着高风
险。 但贪婪的人会进行选择性地无视，他会相信他愿意相
信的。 是否合法，是否经过中国人民银行批准，这些资质
认定，在高回报面前被选择性忽略了。 醒醒吧，这不是投
资，这是在赌博！

高楼上挂 40 米电线给电动车充电

消防安全需要每一位业主参与

景宁消防大队对县城金园丽景小区进行消防检查，
发现该小区存在诸多消防隐患。 小区消控室无人值守，消
防系统近乎瘫痪， 不少居民将电线和插板从楼上拉至地
面给电动车充电， 甚至从 10 楼窗口垂下近 40 米长的电
线。 （据本报 8 月 3 日 5 版）

小区消防系统接近瘫痪，表面上第一责任人是物业，
但物业是受雇于业主，全体业主才是最大的责任人。 从来
没有天然的高素质，人都是自私的，总是想着贪图自己的
方便实惠，而不会去为公共利益和隐患设想。 你说 1 元钱
可以充电 3 小时已经很便宜了， 但人的心理都会进行同
类消费性价比。 要论总支出，他可能觉得一顿饭花了 500
元都不贵，但 1 元钱充电 3 小时就是贵，因为他私拉电线
1 元钱可以充电 5 小时。 小区消防通道停车的现象比比皆
是 ，就是贪图方便啊 ，我没车位 ，但小区的公共场地通道
是属于全体业主所有啊， 物业可以管理， 但没有处罚权
啊。 背后充斥着诸多霸道逻辑，物业其实也很难管理，别
问，再问就不交物业费。 因此，消防部门对类似违反消防
规定的，就要下整改通知书，不按时整改的就处罚。 整个
小区的消防安全，需要每一位业主的参与和维护。

“暑期报班”要注重科学性

□ 缙云 张维东

《处州晚报》上周刊发关于暑假“父
母亲给孩子报名参加各种培训班 ”的
调查报道。 调查结果虽然在意料之中，
但有几个数据还是让人有点惊讶 ：被
调查的 78 位家长中， 这个暑期为孩子
花费少则千元，最高达到 2 万元；有将
近 60%的家长， 在这个暑假用在孩子
身上的开支超过了 3000 元， 三分之一
左右费用达到 5000 到 10000 元。

客观地说，暑期两个月时间，孩子
们有了更多的自由空间与时间， 给家
长的管理增加了难度。 家长们给孩子
报一些培训班， 作为对教育的一种补
充，也是很有必要的。 “读万卷书，行万
里路 ”，让孩子到外面走走 ，也是一件
很好的事情。 这些活动无可厚非，但如
何更科学地利用好自身资源， 让孩子
的暑假过得更有意义， 笔者想谈几点
自己的看法：

首先要注意文体结合， 劳逸结合。

“文武之道，一张一弛”，这句话很多人都
懂，然而现实中往往很难做到。 有的家长
觉得体育训练是一种浪费， 这种观点是
非常错误的。 “运动伴你一生”，全世界比
较流行三大球和三小球———足球、篮球、
排球、羽毛球、网球、乒乓球，学好这六种
或者其中几种， 可以让一个孩子终生受
益。 以后孩子长大了，体育技能也是一种
非常重要的社交手段。

其次是要注重培养孩子的综合素
质。 对孩子进行教育的方式有很多，如劳
动教育、走进大自然、走向社会等等。 外
出旅游要让孩子多做功课， 多体会当地
的风土人情， 不要走马观花拍拍照片了
事。 对于中小学的学生来说，到乡下亲戚
家里体验一下劳动的艰辛和收获的喜
悦，也会受益匪浅。

第三点，尽量要节省经费。 虽然有的
家长很 “舍得 ”在孩子身上花钱 ，但养成
节约的习惯， 对孩子来说本身就是一种
很好的教育。 我们经常说要培养孩子的
爱国主义精神，爱国可以从爱家乡开始，
从爱自己的父老乡亲开始， 鼓励孩子参
加一些有意义的公益活动， 多看看自己
家乡的美丽风景。 这样花的钱比较少，效
果可能也不比游风景名胜差。

核心观点

给孩子报一些培训班，作为对教育的一种补充，也是
很有必要的，但需要更科学地利用好自身资源，让孩子的
暑假过得更有意义。

核心观点

一个人不要执着于“起跑线”，人生需要有一颗坚强
的心，要有不怕苦的毅力。


